



## Rescate desde las sombras

Patricio Espejo Leupin.  
Arqueólogo, escritor.

**E**l libro “El barón De la Rivière. Caballero de ingenio del gran mundo” (Vida de un bretón que transformó el desierto de Atacama). Ril editores, 2016, 474 voluminosas páginas, rescata desde las sombras la figura del francés Henri Guillaume Marie Arnous-Rivière, que se hiciera conocido a mediados del siglo XIX como el “Barón de la Rivière”. Famoso y polémico, este aventurero jugó un papel protagónico en la explotación de las grandes riquezas del desierto de Atacama, enmarcada en el conflicto limítrofe entre Chile y Bolivia.

Nuestra historiografía tradicional lo menciona como un personaje de reparto, aun cuando entre 1866 y 1872 su nombre estaba en boca de todos en medio de grandes negocios y escándalos mediáticos. Pero Arnous-Rivière fue desde siempre un aventurero, y aquí se profundiza en cada parte de su vida, que abarca lances tan disímiles como su participación en cuatro guerras, grandes enredos amorosos y comerciales, y sucesivas luchas perdidas en busca de riqueza.

Esta acuciosa investigación revela no solo su vida, sino numerosas fuentes sobre la

historia del Norte de Chile, dando a luz documentación no considerada en la historiografía tradicional. Así, los antecedentes inéditos sobre la negociación de los contratos guaneros y de buques en plena guerra con España durante el gobierno de José Joaquín Pérez, el papel de Enrique Meiggs en Mejillones, o la verdadera y compleja historia de la repartición de la propiedad de Caracoles y las combinaciones financieras que intentó el francés.

El “caballero de ingenio” o “especulador a la gruesa aventurera” que tan ferozmente criticaran los periódicos, queda retratado no solo en sus grandes negocios y embrollos, sino también en su intimidad. Curioso personaje, ensalzado como un héroe y vilipendiado como un granuja, cuya memoria queda plasmada para la posteridad en este libro, “El barón De la Rivière. Caballero de ingenio del gran mundo”

Nota de la Redacción: El autor, geólogo de profesión e investigador y escritor por vocación, Patricio Espejo Leupin, es un antofagastino nacido Santiago, en 1978. Estudió en el Colegio San Luis y Geología en la Universidad Católica del Norte. 03